



HAL
open science

Turquie, 1:200 000, 1923-1953, 138 feuilles, éd. turque
Jean-Luc Arnaud

► **To cite this version:**

Jean-Luc Arnaud. Turquie, 1:200 000, 1923-1953, 138 feuilles, éd. turque. Site Web Cartomed - La cartothèque méditerranéenne, 2007. halshs-04273494

HAL Id: halshs-04273494

<https://shs.hal.science/halshs-04273494v1>

Submitted on 7 Nov 2023

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.



Distributed under a Creative Commons Attribution 4.0 International License

La cartotheque méditerranéenne

Maison méditerranéenne des sciences de l'homme, Aix-en-Provence

Turquie, 1:200 000, 1923-1953, 138 feuilles, éd. turque

A partir de 1923, le service cartographique de l'armée turque hérite de la production ottomane et la poursuit. C'est ainsi qu'il reprend à son compte, mais suivant un périmètre réduit à la péninsule anatolienne, la carte de l'empire à l'échelle 1:200 000 publiée à partir de 1907 [CONSULTER](#). La version turque en suit toutes les particularités quant à la facture, au mode de désignation des feuilles et au tableau d'assemblage.

Dans un premier temps, les feuilles ne présentent pas de différences notables avec la version ottomane. On note seulement que la date de production, exprimée suivant le calendrier de l'hégire dans la version initiale, suit le calendrier grégorien après 1923. Les dernières feuilles imprimées en ottoman datent de 1929. Celles publiées l'année suivante sont en turc et en caractères latins. A partir de 1937, le *Harta Genel Direktörlügü* prépare une nouvelle édition révisée de cette carte. La facture de la partie cartographique n'est pas très différente de la précédente mais les marges des feuilles de cette édition comportent une longue liste des abréviations utilisées dans la carte et une légende de 74 postes. On pourrait y voir une forte amélioration des connaissances mais, pour une grande part des feuilles, la cartographie ne comporte pas de signes conventionnels. La figuration du relief reste également assez pauvre, de la même manière que dans la version ottomane, il est exprimé par des courbes non cotées.

Chaque feuille porte un quadrillage de repérage militaire de cinq centimètres de côté, imprimé en rouge. Elle est désignée par le nom de la ville la plus importante représentée dans son champ ; dans la mesure où les noms de plusieurs villes anatoliennes ont changé durant les premières décennies de la République, plusieurs feuilles portent des titres différents de ceux de l'édition originale. Les marges portent les noms des feuilles voisines. A partir du début des années 1930, les feuilles sont également repérées dans un tableau croisé. Chaque feuille peut être désignée par un code composée d'une lettre (de A à I) et d'un chiffre en romain (de I à XVII). Cependant, jusqu'au début des années 1940, toutes les feuilles ne portent pas ce code.

La feuille la plus récente repérée date de 1953. Au cours de Seconde guerre, cette carte est copiée par l'armée allemande entre 1941 et 1943 [CONSULTER](#), puis par l'armée britannique à partir de 1943 sous le numéro de série *GSGS 4193* [CONSULTER](#). Simultanément, l'armée américaine produit ses propres copies à partir des documents turcs ou bien à partir de la version anglaise, sous le numéro de série K511.

J.-L. Arnaud, CNRS, juin 2007

